
令和5年11月受付分公表
番号 件名 市民の声（要旨） 市の回答 問い合わせ先

1 氏郷祭の出店

ポケモン景品の出店は1000円で3回くじがひけたので
すが、3回目のくじはオマケだと言われ、景品はありませ
んでした。
これって、くじひくだけ？もし特賞みたいなのが当たって
も、もらえないの？
子供たちがほしいものが当たらなくて残念になるのは良
いが、なんだかモヤモヤするイヤな思い出ができる出店
はやめてほしい

　氏郷まつりにおける楽市楽座等商店街への出店につきま
しては、氏郷まつりの主催者である一般社団法人松阪市観
光協会が担当しております。
　つきましては、いただきましたご意見について、松阪市
観光協会にお伝えさせていただきました。

観光交流課
電話：53－4406

2
鈴の森公園駐車
場について

突然、メールで失礼致します。
普段から図書館を利用しています。
最近、日が短くなりマンション側から図書館の駐車場に
入る時に出入り口が暗く、植木でわかりにくいです。
また、帰宅する時も街灯も無いので歩行者が見えずらい
です。
植木を短く切るか、出来れば明るめの街灯の設置をお願
いします。

　この度は、クラギ文化ホール第2駐車場の外灯について
ご意見を頂きましてありがとうございます。
　クラギ文化ホール第2駐車場の外灯については、現在、
数か所の照明について切れている（点いていない）状態で
あり、出入口等が暗く、また見えづらいことについてご不
便をおかけしております。今年度中に外灯をLED照明に交
換する予定であり、LED照明は現行の水銀灯よりも明るく
なりますので、状況は改善されると思われます。
　今後も市民の皆さまが、より利用しやすい施設の整備を
目指していきますので、ご理解の程よろしくお願い致しま
す。

文化課
市民文化会館
電話：23-2111
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3
駅前駐輪場につ
いて

松阪駅横断通路（近鉄側）を出てすぐ右側（トヨタレンタ
カーの裏）の市の土地（以下、市土地）を無料駐輪場とし
て開放してほしい、という意見です。
先日、市営有料駐輪場が廃止となりましたが、松阪駅付
近の無料駐輪場は、現在、自転車がたくさんとまってお
り、時間帯によってはとめにくい状況です。
そこで、市土地を無料駐輪場として開放していただけな
いでしょうか。
・市土地は、「駐輪禁止」の看板を撤去するだけで使用開
始できる。
・無料駐輪場にすることで市土地に雑草が生えにくくなる
（現在は、雑草で荒れた状態で市土地を活用できていな
い）
・市土地の砂利部分のみを無料駐輪場にすれば、歩行者
の通路の確保も維持できる。
・無料駐輪場にすることで松阪駅横断通路の通行量が増
え、横断通路の治安が向上する。
・松阪東一踏切付近の無料駐輪場は周辺の自動車交通
量が多く、自転車置き場側は歩行通路がないため、いつ
事故がおきてもおかしくない状況である。
・東海不動産横の無料駐輪場前は交通量も多く、朝夕の
時間帯は横断のリスクが非常に高い。
・市土地から近鉄松阪駅までの距離も近く、歩道も確保
されているため、安全に通行ができる。（伊勢市駅裏のよ
うに安全な無料駐輪場ができる）
・近鉄松阪駅ホームから市土地が見える位置のため、盗
難リスクが他の無料駐輪場より少ないと思われる。
すぐには難しいかと思いますが、学生や通勤者がより安
全な箇所に駐輪できるよう、ご検討いただければ幸いで
す。よろしくお願いいたします。

　無料駐輪場の混雑を緩和できること、横断通路を利用で
きること、駅が近いこと、駅ホームから見えるので盗難防
止等の効果が高いことなど、〇〇様がおっしゃるとおり利
用者にとって有用性がございます。
　一方で課題もあると考えています。実は、この土地は随
分前に駐輪場であったのですが廃止をしています。廃止し
た理由は残念ながら記録に残っていないのですが、この土
地とその周辺は全て自転車放置禁止区域に指定されている
ことから、様々な課題があったのだろうと推察できます。
なお、現在の状況で考えますと、次の３点ほど課題が浮か
びます。
①舗装されていない区画を駐輪場所とした場合に、利用者
が何らかの理由で舗装された通路側（幅約１９０ｃｍ）に
駐輪されますと、通り抜ける広さが十分に確保できず通行
が非常に困難になると考えられます。
②舗装されていない区画は線路側に行くほど狭くなってい
きますが、線路側付近では歩行中の方と自転車乗車中の方
の間隔が狭くなり利用が多い朝夕の時間帯は接触等の危険
が予見されます。
③松阪駅周辺にある４つの無料駐輪場が満車に近い状態に
なることがあることは把握しておりますが、駐車枠が極端
に不足しているとは言えず、新しく無料駐輪場を新設する
ことで周辺の民営有料駐輪場の経営を圧迫する恐れがござ
います。
　以上のことから、現在のところ当該土地を市営無料駐輪
場として活用することは難しいと考えています。無料駐輪
場の件でご心配やご不便をおかけすることもあると思いま
すが、皆さまに市営無料駐輪場を気持ちよく利用していた
だけますよう、これからも管理してまいりますので、ご理
解のほど、よろしくお願いいたします。

地域安全対策課
電話：53-4061
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4

民主主義の危
機、松阪市長選
の投票率」
32.27%は史上最
低！

学校支援課よろしくお願いします
９月３日の松阪市長選は件名の通り市長選最低。
26.32%は有権者数に占める竹上真人氏の得票率であ
る
　小西彦氏7,121票　有権者に占める得票率5.5%であ
る
　有権者数　12万9890人　　投票者数　４万1910票
　　竹上氏　34184票　　　小西氏　7121票　　無効票
605票（前回比147票の増加）
先般選挙管理委員会の事務局の役付職員と話す　現行
の選挙制度で投票率を引き上げるには、一致したのは
「小・中・高校の主権者教育の充実では」と。現行の松阪
市内における主権者教育の実践例をおしえて下さい。他
県の先進例も。最近選管関係の雑誌で文科省初等中等
局の担当官が主権者教育の強化の提言を拝見する。

　「幼稚園、小学校、中学校、高等学校及び特別支援学校の学
習指導要領等の改善及び必要な方策について（答申）」（平成
２８年１２月２１日中央教育審議会）では、議会制民主主義を定
める日本国憲法の下、民主主義を尊重し責任感をもって政治
に参画しようとする国民を育成することは学校教育に求めら
れる極めて重要な要素の一つで、満１８歳への選挙権年齢の
引き下げにより、小学校・中学校からの体系的な主権者教育
の充実を図ることが重要であるとされました。
　具体的には、知識のみを習得させるのではなく、事実を多面
的・多角的に考察し、公正に判断する力や、課題の解決に向け
て、協働的に追究し根拠をもって主張するなどして合意形成
をする力や、よりよい社会の実現を視野に国家・社会の形成に
主体的に参画しようとする力を育成することが重要とされてい
ます。これらの力を教科等横断的な視点で育むことができるよ
う、社会科や家庭科、特別活動等における指導内容の充実が
求められています。
　本市の小・中学校では、社会科の授業において憲法と政治
のしくみを学習するとともに、総合的な学習の時間等におい
て、市の税務担当による租税教室、市の選挙管理委員による
講話や実際の選挙と同じ形式での選挙体験を行うなど、子ど
もたちが実感をもって考えることができ、よりよい社会を主体
的に形成しようとする態度を育成する学習を行っています。
　市教育委員会では、主権者教育に関する学習が子どもたち
の発達段階に応じて、継続的に行われることが大切であると
考えています。主権者として社会の中で自立し、他者と連携・
協働しながら、社会を生き抜く力や地域の課題解決を社会の
構成員の一人として主体的に担うことができる力が身につくよ
う、今後も一層取組をすすめてまいります。

学校支援課
電話：53-4387
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5
県内企業倒産昨
年の上回る！

今年に入ってからの倒産件数は９月末で９８件で昨年１
年間の７８件を大巾に上まっております。
ひとつの要因はいわゆるコロナのゼロ融資の返済が始
まったこと、そして、最近の物価高や円安、人出不足が懸
念され、事業継続を断念する企業の増加があるのではな
いでしょうか
企業倒産にいたる前に国や県の指導や又市レベルにお
いて相談活動も行なわれているのではないでしょうか。
ゼロ融資を実行した金融機関の指導もあるのでは
この傾向は今後も増える可能性あり
地方自治体レベルたいしたこともできませんがどのよう
な対応を今後されるのかおしえて下さい

　松阪市商工政策課産業支援センター（カリヨンプラザ1
階）では、専門的な知識、経験を有する専門家を中小企業
者等に派遣し、経営課題に応じた適切な診断・助言等を行
うことにより課題の解決を図ることを目的とした専門家派
遣事業を実施しています。
　また、令和5年10月には、松阪市内の企業で仕事がした
いと考えている子育てママ、パパたちへの企業ＰＲと合同
面接会を実施する場として、「企業と子育てママパパたち
との逆！ドラフト会議」を開催し、人材不足解消、雇用創
出の場を提供する取組を実施しました。
　今後も相談窓口の設置やセミナー等を開催し、中小企業
支援を実施してまいります。

商工政策課
電話：53-4361
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6
人にやさしいDX
のその後

松阪市は昨年「人にやさしいDX」の対策をつくりあげら
れたこと心より敬意を表する次第です
政府は令和５年度全国の地方自治体や企業がデジタル
技術を活用した地域活性化政策を競ういわゆる『デジ田
甲子園２０２３』に応募されたと思いますがその内容につ
いて教えて下さい

　お示しいただきましたとおり、本市においてはデジタル
トランスフォーメーション（DX）の実現に向け、「やさし
いDX」をめざした取組を推進しています。
　ご質問の令和５年度の『デジ田甲子園2023』につきまし
ては、「応募をしたと思う」とご記載いただいております
が、本市においては応募いたしておりませんため、『デジ
田甲子園2023』について一般的なことをご回答申し上げま
す。
　Digi田（デジでん）甲子園とは、内閣官房デジタル田園
都市国家構想実現会議事務局により行われる、地方公共団
体、民間企業・団体など様々な主体がデジタルの力を活用
して地域課題の解決等に取り組む事例を幅広く募集し、特
に優れたものを内閣総理大臣賞として表彰する取組です。
令和5年度は8月30日から10月22日までの期間で募集を行
い、地方公共団体部門と企業・団体部門でそれぞれ、イン
ターネット投票と審査委員会評価により受賞者を決定いた
します。募集する取組は、すでに実装が行われ、成果の上
がっているものを対象としております。
　例えば、令和４年度のDigi田甲子園においては、群馬県
前橋市「めぶく EYE：視覚障がい者歩行サポートシステ
ム」、あいおいニッセイ同和損害保険株式会社「デジタル
（テレマティクス）技術を活用した新たな交通安全対策」
等の取組が優勝しております。
　本市のDXについてはまだ緒に就いたところでございま
す。今後も少しずつではありますが、費用対効果や財源の
確保なども考慮に入れながら、推進してまいりたいと思い
ますのでよろしくお願い申し上げます。

経営企画課
電話：53-4319

市政改革課
電話：53-4363
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　竹上市政８年間で借金が６７億円の減少、貯金２９億円
積上げられたと聞いております
　残高の推移につき　借金計（内訳　一般、特別も）と財
政調整資金別に　H21.３末　H25.3末　H27.3末　R１．
３末　R5.3末はいくらか
　又、県下に１０万～２０万人の都市が４市ありますが
H21.3末とR5.3末の数値もよろしくお願い申し上げま
す。
　又、財政力指数によって地方自治体の財政状況を把握
することが大切ですが、2018年～2020年の平均財政
指数は県下10万人～20万人の都市で鈴鹿0.91、桑名
0.81、伊勢0.60、松阪0.58となっており、松阪市は４番
目です
　20～21年度の４市の財政指数をおしえて下さい
　四日市市のみ14市中唯一いわゆる地方交付税不交付
団体と聞いておりますが、何故なのかおしえていただき
たい。
　未来投資基金を創設され、４０億円の財源が確保され
ましたが、何を目的にいつどのように活用されるかもご教
示ねがえれば幸いです

松阪市の財政の
件

7
財務課
電話：53-4317

　まず、松阪市の借金計（市債残高）及び財政調整基金に
ついて、平成20・24・26・31年度末及び令和４年度末の金
額は別紙１のとおりです。
　次に、鈴鹿市・桑名市・伊勢市・松阪市の平成20年度末
及び令和４年度末の市債残高につきましては、一般・特別
会計の数値では自治体ごとに各会計の範囲が異なり、財政
比較が困難であることから、地方財政状況調査等で用いる
普通会計（公営事業会計以外の会計を統合して一つにまと
めた会計）の数値にて、別紙１のとおり列記しました（こ
れ以降、「決算」とは普通会計決算のことを指します）。
加えて、上記４市の令和２年度及び３年度の財政力指数に
つきましても同様に、別紙１の表のとおりです。
　続いて、県内14市中、四日市市のみが地方交付税不交付
団体である理由についてです。地方交付税不交付団体と
は、基準財政需要額を基準財政収入額が上回り、地方交付
税を受けずとも財政運営が可能な団体が指定されるもので
す。
　ご指摘の通り、令和５年度現在、四日市市は地方交付税
不交付団体に指定されています。別紙２四日市市の令和４
年度決算状況を見ますと、基準財政需要額532億2637万6千
円に対して、基準財政収入額は596億843万2千円であり、
国から地方交付税の交付を受けずに財政運営が可能である
ことがわかります。
　その要因は複数あると考えられ、断定は出来かねます
が、別紙３松阪市の令和４年度決算状況と比較すると、基
準財政収入額の基礎となる地方税について、歳入総額に占
める割合が、四日市市49.3％に対し、松阪市が28.7％と大
きく異なることが一つの要因として考えられます。
　最後に、未来投資基金についてですが、未来投資基金
は、市民の連帯強化及び地域振興に要する財源の確保を目
的として令和3年3月24日に設置された基金です。
活用時期、活用内容につきましては、今後の施政方針と照
らし合わせ、基金造成の目的に合致する事業に活用してい
くため、現在検討を重ねております。
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8 学力調査の件

ご承知の通り、最近は４回文科省により小中の学力調査
が実施され教育界小中学生の保護者は非常に高い関心
が持たれております 我が松阪市では小学校は２教科平
均で７年連続全国平均以上であり H26→R4年で最大
８．４ポイントUPしており、大変喜ばしいことです。しか
し、中学校は残念ながらそうはなっておりません 教育委
員会学校支援課を中心に毎年対策ねられているようで
す

小学校と比較して何が問題なのか検討内容をご教授ね
がいたい。毎年松阪市小学生約１００人は中高一貫校へ
進学すると聞いております
公立中学では私立の中高一貫校の指向は何故なので
しょうか 又最近愛知県が公立の中高一貫校を創る報道
があり単なる一貫校ではなく色々なメニューをもうけるこ
とのようです

全国で公立の中高一貫校がない県はたしか鳥取 島根
岐阜　三重の４県になったのでは

　まず、中学校の学力調査の結果についてですが、数学で
全国平均を上回り、２教科平均、３教科平均においては、
初めて全国平均を上回りました。このように、中学校にお
いても基礎的な学力が定着し、一定の成果が見えてきてお
ります。
　市内の小学生が、毎年一定数私立の中高一貫校等へ進学
していくことは、教育委員会としても把握をしておりま
す。中高一貫校につきましては、本市において三重県立飯
南高等学校と松阪市立飯南中学校・飯高中学校が連携型中
高一貫教育校として設置されており、３校が連携し取組を
進めているところです。
　公立の中等教育学校または併設型中高一貫教育校の設置
につきましては、県の所管となっておりますので、回答は
控えさせていただきます。

学校支援課
電話：53-4403
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9
松阪市内の小中
学校のトイレの
件

小中の子供たちの学校生活でトイレが和式か洋式かは
重要な環境整備の重要な課題ではないかと思います。先
般文科省の全国調査によりますとトイレの洋式化率は
68.3%であります。市内のあてはめますと小学校では２
４校が中学校では７校が洋式化されている状況です。小
生の自宅も市内居住する長男宅も洋式です 中学生が１
人、小学生が２人、幼稚園児１人お世話になっておりま
す。
松阪市内の小中学校のトイレの洋式化についてお教えて
いただければ幸いです

　トイレの洋式化につきましては、松阪市立小中学校トイ
レ改修整備基本構想（平成29年11月策定）及び松阪市立小
中学校トイレ改修整備基本計画（平成30年4月策定）に基
づき、平成30年度から令和元年度にかけて、各トイレに1
基以上和式便器を残すように校舎、体育館及び武道場にあ
る大便器を対象とし、和式便器から洋式便器への改修を
行っております。また児童生徒の状況を踏まえながら、必
要に応じてトイレの改修を行っております。
　令和5年9月1日現在の洋式便器と和式便器の合計につい
ては、洋式便器が校舎、体育館・武道場、屋外トイレの合
計で1,029器、和式便器が校舎、体育館・武道場、屋外ト
イレの合計で647器です。それぞれの比率は、洋式便器が
61.4％、和式便器が38.6％となっております。
　以上、回答とさせていただきますが、今後におきまして
も、市民の皆様からのご意見等を真摯に受け止め、「誰の
ため、何のため」の事業であるのかを念頭に事業を進める
とともに、市民サービスの向上に取り組んでいきたいと考
えておりますので、ご理解賜りますようお願い申し上げま
す。

教育総務課
電話：53-4382
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　学校における性に関する指導は、学習指導要領に基づ
き、児童生徒が性に関して正しく理解し、適切に行動を取
れるようにすることを目的に実施されています。また、生
徒指導提要では、「課題未然防止教育として、全ての児童
生徒が性犯罪・性暴力に対して適切な行動をとれる力を身
に付けることができるように『生命（いのち）の安全教
育』を実施すること」と記載されており、体育科、保健体
育科や特別活動をはじめ、学校教育活動全体を通じて指導
されています。
　市教育委員会といたしましては、三重県教育委員会が主
催する研修等を各校に周知しており、10月に行われた研修
会には、市内すべての学校から1名以上の教員が参加し、
「生命（いのち）の安全教育」の推進として、児童生徒へ
の指導の具体例から学び、各校の実態にあわせた指導が行
えるよう研修しております。さらに、各校の実態に合わせ
て、「みえ性暴力被害者支援センターよりこ」の専門家に
依頼し、校内での研修会で指導・助言をいただいている状
況もあります。
　また、文部科学省「性犯罪・性暴力対策の強化の方針」
を踏まえ、性犯罪や性暴力の被害に遭っている、もしく
は、過去に遭った児童生徒に対しては、一人ひとりに寄り
添った支援体制が不可欠であると考え、「みえ性暴力被害
者支援センターよりこ」の啓発チラシを市内中学校へ配付
し、生徒たちへ相談できる窓口の周知をしております。
　しかしながら、児童生徒が性被害・性暴力を受けている
という状況を知られたくないと思ったり、本人が気づかな
いうちに被害に遭っていたりすることもあることから、教
員が児童生徒の様子やサインを見逃さず、児童生徒が話し
やすい、相談しやすい体制づくりを整える必要がありま
す。そのため、例えば、教育相談においては、児童生徒が
心の中に留めている苦しい気持ちや、誰にも相談できずに
悩んでいる気持ちを教員が受け止めるよう留意しておりま
す。それぞれの状況に応じて、関係機関とも連携を密にし
ながら重層的な支援を今後も行ってまいります。

10
松阪市内の「生
命の安全教育」
は！

最近、新聞やテレビetc性犯罪をよく見かけます
政府は２０２０年に決めた「性犯罪・性暴力対策の強化の
方針」に基づき「生命の安全教育」の実施を呼びかけ、文
部科学省　が推進していることはご承知かと思います
全国では福岡県が１９年に「県　性暴力の根絶条例」を成
立させ、性犯罪の再犯防止に向けた住所届け出の義務
化や被害者支援のetcを定め教育は発達段階に応じて
県が専門家を派遣する形で行われているようです
国は２１年度からモデル事業を展開　今年度から全国の
小中・高で実施を呼びかけていますが、三重県の実施状
況及び松阪市内の実践はどうなっているのかおしえて下
さい。その目的は、加害者、被害者、傍観者にならないた
めの教育とか専門家である臨床心理士に対して福岡県
では講議を受け持つ「性暴力対策アドバイザー」の養成
講座を設け終了した方を各校に派遣する手法では、三重
県は。又、教える側が教える意義を理解することが必要
ですが　文科省が教材として発達段階に合わせたスライ
ドや動画、指導の手引をウエは公開してますが市内の小
中校の活用状況は如何でしょうか！ 学校支援課

電話：53-4403


